

GRAND ORIENT DE FRANCE

Les Loges de Saint-Brieuc
Science-Conscience, Triskell et Fraternité
d'Armor du Grand Orient de France
vous invitent à assister à une



Conférence publique HUGO... POÈTE POLITIQUE LES GRANDS COMBATS DE VICTOR HUGO

Mardi 3 décembre 2024 à 19h00

Victor HUGO

*L'Homme siècle... Homme de théâtre, Poète, Romancier
et surtout un grand Républicain*

Bruno STREIFF

*Romancier, Essayiste, Conférencier,
Guide de voyages culturels, Metteur
en scène d'opéras*



Henri PEÑA-RUIZ

*Philosophe, Écrivain, Docteur en
philosophie, Maître de Conférences
à l'IEP de Paris*



Médiathèque du Centre Culturel Le Cap
6 Rue de la Croix - 22190 PLERIN

ENTRÉE LIBRE ET GRATUITE

LIBERTÉ

ÉGALITÉ

FRATERNITÉ

Saint-Brieuc, 3 décembre 2024

Un poète en politique : les combats de Victor Hugo
Récit, lecture de beaux textes, réflexion multiforme

Conférence d'Henri Peña-Ruiz, dédiée à Bruno Streiff

Présentation

« Je suis une conscience »

Le 26 Février 1880, cinq ans avant sa mort, Hugo écrit cette phrase toute simple, qui résume son itinéraire. Conscience d'un siècle, de ses tourments et de ses espoirs, de ses idéaux, portés à la hauteur d'exigences vives. Conscience intraitable sur les principes, qui place le poète entré en politique à contre-courant des idées reçues. Et lui fait découvrir un idéal que lui-même, en sa jeunesse d'abord très conformiste, n'aurait pas imaginé. Le jeune royaliste du début du siècle se fit républicain au milieu, et socialiste convaincu à la fin.

L'auteur des *Misérables* fut d'abord un homme de principes, hanté par la liberté, et il ne conçut jamais son art indépendamment de sa conscience. Et c'est par les exigences de cette conscience, ouverte aux souffrances du monde, qu'il en vint à radicaliser son engagement, jusqu'à devenir, à la fin de sa vie, l'ami des communards.

Un poète en politique. C'est bien ainsi que se comprend Victor Hugo, témoin ému de la beauté des choses mais aussi de la fréquence des souffrances humaines, qui vit l'antithèse avec révolte, jusqu'à en faire un principe d'écriture et un ferment de conscience.

Victor Hugo a mené les combats essentiels de l'émancipation. La connaissance de l'ensemble de ses idées politiques, et des pages admirables qui les expriment, est encore d'une actualité saisissante. A bien des égards le poète, serait aussi salutairement subversif de nos jours qu'il le fut tout au long de son siècle.

La conférence proposée retracera l'histoire de ces engagements. Elle racontera comment un jeune poète d'abord monarchiste devient un ardent républicain, comment un libéral prend les armes contre un coup d'État qui brise la République, comment un ancien pair de France fait sienne la cause des « *misérables* », et plaide à la fin de sa vie pour l'amnistie totale des communards. Le récit d'une telle aventure politique et artistique fera une place à la lecture des belles pages inspirées au poète par son combat inlassable pour la justice.

Victor Hugo nous parle encore, et de quelle magnifique façon !

Un dialogue avec l'auditoire fera suite à la conférence